

(仮称) 流山市子ども計画策定に関するニーズ調査 自由記述欄【抜粋】

1 流山市の医療機関等の設備・環境【就学前の子ども票問3 2 (2)・小学生票問2 5 (2)】

分類	内容	調査票
施設	すぐにかかれる小児科がないです。広報で緊急時以外の夜間診療受診についての記載などがありましたが、そもそも予約でないとはぼ受診できず、仕事をしていると急に休みをとって長時間並ぶなども難しいため急に体調を崩しがちな子どもに対応できません。	就学前の子ども
	子どもの数に対して医療機関が少ない。熱が出た時にすぐに予約が取れる病院がなく、予約が取れないと診てもらえないのでかなり困っている。病院受診ができないと保育園に預けることができず、仕事を休む日が増えてしまい就業に支障がでる。早急に医療機関を増やして欲しい。小児科の一覧表などをわかりやすく提示して欲しい。また都度情報も更新して欲しい。情報が古い時があったりする。	就学前の子ども
	小児科がほとんど予約制なのが困る。予約自体取れない。待つでも予約無しで診察して欲しい。	小学生
	小児科、耳鼻科、皮膚科、眼科共に予約が取りづらい。	小学生
	救急での小児科医の常駐している病院が流山市にはないと思うので、少し離れた所に行かなくては行けない。クリニックは常に混んでいて、予約がないと受け付けてもらえなかったり、子供の体調が悪い時に長時間待たなくては行けない。	就学前の子ども
	産婦人科が少ない。子供が受診できる総合病院が少ない。	就学前の子ども
医療費	医療費がかからない自治体も増えているため、検討してほしい。	就学前の子ども
緊急時・夜間	休日、夜間診療対応が常に市内で受けられるとより良い。かかりつけ医含め予約制が多く繁忙期は予約が取れず診療をあきらめることがある。	就学前の子ども
	子供の緊急時（小児科）対応ができる医療機関が少なく困っている。行政で医療機関施設案内マニュアル等があれば情報発信をもっとアナウンスしてほしい。	就学前の子ども
	子供の数に対して、病院が少なすぎ、救急の場合も対応していただくのに市外へ案内される。また予約制がほとんどだが、当日病院へ連れて行きたいのに予約も取れない。子育て環境が整っているのに、病院が整っていないので本気で違う場所へ引っ越すかと考えるほどだった。1番改善してほしい。	就学前の子ども
発達障害	子どもの発達障害の診断を受けさせようと問い合わせたところ、流山の病院ではできるところはなく柏市を紹介された。広報では色々な子どもが暮らしやすいようにと記載されていたのに環境が整っていないと残念だった。	小学生
	児童精神科、児童リハビリ、発達障害の受診のため流山在住者が都内、松戸、柏、我孫子、鎌ヶ谷、茨城などに通院中です。発達障害の子を連れての長距離受診に疲弊しています。	小学生
	発達に悩む子どもの医療機関の選択肢は十分ではないと感じる。	小学生

2 流山市のこどもの遊べる施設等（公園・児童館・プール等）の設備・環境 【就学前の子ども票問3 2（3）・小学生票問2

分類	内容	調査票
公園・プール等	キャッチボールができない(できる場所がない)。児童センターも混んでいる。小さい子が多くボール遊びもできない。学校のプールも使えない。	小学生
	アスレチック等遊具が充実している公園、施設を増やしてほしい。熱中症対策として、日陰で休める場所がない公園が多い。プール、児童館の利用情報等を保育園/学校経由でもっと配信してほしい。	就学前の子ども
	遊具が少なすぎる。水遊びできる場所も少ない。駅前の公園に遊具をお願いします。	就学前の子ども
	夏場気軽に遊べる水場がほしい。じゃぶじゃぶ池みたいな。出来たら近くに涼める屋内施設もあるとより遊びやすい。	就学前の子ども
	プールが少ないと感じる。プールに行きたい時は、隣の柏市まで行っている。公園は掃除が行き届いていると思います。ありがとうございます。	就学前の子ども
	プールは古い市民プールしかなく、公園や児童館は土日は駐車場が停められないほど混んでいて遊ぶ場所がない。	就学前の子ども
	温水プール施設が市内にないので、いつも柏まで行っています。柏市だと市外在住扱いになるため、割高です。市内にも欲しいです。	就学前の子ども
	公園や児童館の数は十分整っているかと思います。週末は大きい公園などはどこも混んでいるため、プールや大規模な公園など、広々と遊べる施設が充実するとより良いなと思います。	就学前の子ども
	プールがとても少なく感じます（というかほぼない）。公園は少しずつ作られてきていますが、遊具が少ないと感じます。	小学生
	公園ですが、遊具が少ないので子どもかきまてしまう。木陰や日よけがない。小学生や中学生が、夏休みなどに静かに勉強できる場所が欲しい。（家だとゲームなどやってしまう）プールは子ども用プールに小さい滑り台や噴水の様なシャワーがあるととっても楽しめると思う。	小学生
児童館・児童センター	ボール遊びが気兼ねなくできる公園がほしい。	小学生
	おおたかの森エリアにも南流山の図書館・児童センターのような施設を作してほしい、日曜開館の児童センターが身近にほしいです。	就学前の子ども
	日曜日に児童館が南流山しかやっていないので、結局柏の児童館に行っている。交通公園がほしい。	就学前の子ども
	児童センターで小学生と幼児を時間帯や部屋を分ける制度だったが、両方をもつ親としては大変不便だった。	小学生
児童館の数を増やす。小中学生でも利用できるように、内容を充実させる。年中利用できる屋内プールが欲しい。	小学生	

3 流山市の教育・保育施設の設備・環境 【就学前の子ども票問3 2（4）・小学生票2 5（4）】

分類	内容	調査票
保育園・幼稚園	希望する時期に、保育園に入れるよう受け皿を確保して欲しい。兄弟同じ保育園に入れるのが、1歳児でも微妙で、2歳児は絶望的。実質、育休を短くするしか希望の保育園に入れる方法がない。	就学前の子ども
	園によって教育面の差がはげしく感じる（園の方針なのかもしれないが…）。兄弟が別園になってしまったためすぐ比較できる…。	就学前の子ども
	認可保育園の規則を統一してほしい(保護者が片方でも休みなら家庭保育を、や、子どもの受診時や発熱時の兄弟の登園可否等)。	就学前の子ども
	保育園の延長料金が園によって違い、株式会社の保育園に通っているが延長保育料金が高すぎます。もっと保育園には教育面もみて欲しい。	就学前の子ども
	保育料が高すぎると思います。保育士さんへの補助など必要な部分に使われているのだとは思いますが、とても負担が重かったです。	就学前の子ども
	幼稚園が少なすぎ。保育園はたくさんあるのに幼稚園は市外を利用せざるを得ないのがとても不満。	就学前の子ども

学校	<p>おおたかの森方面だけでなく、江戸川台方面の学校の設備などもちゃんとしてほしい。どんな子供にも（障害、不登校、学校に行きづらさをかかえている子達にも）対応できるように教員、支援員を増やしてほしい。</p>	就学前のこども
	<p>まだ通っていないのでわからないが、小学校がマンモス校なので教育の目が行き届くのか心配。</p>	就学前のこども
	<p>学童の数を拡充し、ただ預かるだけではなく宿題等をしっかり見ていただける施設を増やしてほしいです。流山おおたかの森駅周辺だけではなく、流山市全体の環境を整えてほしいです。</p>	就学前のこども
	<p>教育内容には満足している。学校がバンクしているので小学校だけでなく中学校も増やしていく必要があると思われる。教員数も足りていないと感じる。部活動の委託が柏や松戸に比べて遅い。大会引率も流山だけ行っているが、教師の負担軽減のため他市の様に必要ないと思う。北部地域にも新築建物が増えているため、保育施設もしくは保育送迎ステーションを増やしてほしい。他の地域と比べて通える施設数が少なすぎるため、選択肢がなく不公平を感じる。</p>	就学前のこども
	<p>子供が多い事がデメリットを感じる事がある。特に小学校の密度が高くて、先生のキャパオーバーな感じがする。乳幼児期のケアは充実しているが、小中学校のインフラ整備や子供達へのフォローが不十分に感じる。</p>	就学前のこども
	<p>通う予定の小学校が子供の足だとかかなり時間がかかること、またマンモス校のため、教員が一人一人の子供に目を向けられているのか心配です。</p>	就学前のこども
	<p>小学校のクラス自体も多すぎだし、ひとクラスの人数も多すぎる。教室も狭い中押し込められている感がある。教室自体もクラスによっては、特別室を急遽教室にしたようなものだったりするので、大きな柱が邪魔だったり、授業参観は人が溢れてよく見えない。外遊びも決まった曜日の決まった休み時間しかできないので、その日に限って雨が降ったりすると全く外遊びができずに一週間終わってしまう。子供達も悲しんでいる。</p>	小学生
	<p>学校に毎日使わないのにタブレットを持って行ってる為ランドセルが重たい。必要な時だけでいいと思います。ランドセルが重たい為姿勢が悪くなっているように思う。</p>	小学生
	<p>子どもの人数が多く、学校での制限が多いのが気になる。</p>	小学生
	<p>子どもの通っている小学校は、新しく設備も最新で、恵まれていると感じています。学校間格差など言われていますが、建物の新しい古いは、どうしても建てた時期によるので、ある程度は仕方のない部分もあると思います。ただし、古い建物の学校に通う子どもたちも快適に過ごせるような設備や環境は整えていただきたいと願います。</p>	小学生
<p>不登校親子の相談居場所の受け皿が 増えたらいいと思います。</p>	小学生	
その他	<p>一時預かりが新規だと満員や、次の月に早い者順で面談だったりで、なかなか預けられないです。すぐ空いている所は、つれていくとすぐに風邪をもらいました。だから、預けるのをちゅうちょしています。幼稚園の数ももっとあればいいと思いました。</p>	就学前のこども
	<p>病児保育の充実を期待します。国はヘルパー等を推進しようとしていますが、ちょっと違うと思います。必要なのは設備やサービスじゃなくて経済的な支援です。</p>	就学前のこども
	<p>放課後、学童以外で子供だけでも安全に過ごせる場所がない。学校のクラブ活動は地域の方々に活躍していただくなど先生方の負担を減らす検討を望みます</p>	小学生
	<p>学校での勉強だけでは、中学ではついていくのは難しく、塾に頼らなければならない。子供を多く育てたくとも塾や教育にお金がかかるようになっていくが、補助が少ない。</p>	小学生
	<p>学童に入所していれば良いが、していないと学校の帰宅時間がバラバラで年々早くなっている。そのため仕事をしていると対応できず、1時間以内の短い時間だけど、子どもが1人になる。学校で放課後遊べたり、部活など。最終下校を一定にしてもらえると対応できる。</p>	小学生
	<p>共働きの親に向けて、保育園の増設に力を入れているのはわかりますが、それ以外の、幼稚園や、発達支援の方は手薄に感じます…小学校も、情緒級の人手不足（介添員含め）に困っているとのこと。保育士には支援制度が充実しているようですが、特別支援学級を支えてくださる介添員の募集にも、より力を入れていただきたいです。（人数だけでなく、質の向上にも…）</p>	小学生

4 教育・保育環境の充実など子育ての環境や支援に関する意見【就学前のこども票問3 4・小学生票問2 7】

分類	内容	調査票
情報発信	具体的に、どんな支援や行事があるのか、情報を得にくい。特に子どもと外出できるようになる頃、こういう事をやっていますよ！という情報が欲しかった。調べたりする余裕がない、子どもが小さい頃は特に、母親同士の関係がとても少なく、遠方（地方）からの移住だと知り合いが周りにおらず、孤独をすごく感じる。母親同士のコミュニケーションがとれる場が増えたら嬉しい。	就学前のこども
	どんな支援があるのかなど情報が少なく、(このアンケートでも知らない支援が多かった)こちらから調べたり行動しないと中々情報をキャッチ出来ないの、関係ない人でも情報が耳に入ってくるくらいたくさん情報を発信してもらい、受けられる支援、助成を無駄なく使っていきたいなと思いました。もう少し子どもを育てる家庭への支援の仕方を見直しても良いかなと思います。	就学前のこども
保育園等	流山市北部に保育施設や遊び場が少ないと感じています。保育園入園申請は電子申請できるのに結果が郵送(電話で問い合わせ)でしか知ることができないので不便です、結果も電子申請画面で表示してもらえると電話対応や郵送の人件費削減もできるのではないのでしょうか。申請も結果連絡も電子で統一してほしいです。	就学前のこども
	保育園の数を増やしていただいた事は非常にありがたいです。一方で、保育料が近隣の自治体に比べて高く、第二子以降の補助も手薄に感じます。医療費等も含め、施設・設備は充実しているものの、金銭面の補助は少ないと思っています。	就学前のこども
	保育園の増加は良いが、年々質が悪くなっているように感じる。保育園内のトラブルも発生しているため、市で定期的な見回り、チェックして欲しい。そして、その結果を公表して欲しい。保育年齢の環境は良いが、小中学生の環境が整っていないため、もう少し上の学年にも目を向けて支援して欲しい。	就学前のこども
	日曜、祝日も預かり保育をしてくれる施設があると良いと思います。小学校低学年も預かり保育をしてくれる施設があると良いと思います。保育園は増えています、幼稚園も増やして頂けたら選択の幅が広がると思います。	就学前のこども
経済的支援	3人年子とワンオペで毎日一緒にいます。主人も私も飛行機の距離に実家があり、自分たちが体調不良になろうが2人で子育てをしないとイケない。有料で手続きすればサポートしてくれる施設があるのも理解している。仕事が休みでも保育園に預かってもらうのが難しいのが現状。お金もかかる。小学校にあがったら保育園より早く帰ってくるから、また学童や部活にお金がかかる。土・日・祝日、一泊二日でも気軽に子供を預かってもらいたい。	就学前のこども
	おおたかの森に子育て世帯が増えているので、その付近はどんどん充実していている印象だが、そこから離れてしまうとあまり関係ない。0から2歳時の保育費用の無償化や、妊婦健診、出産費用、中学、高校無償化など前向きに検討して欲しい。	就学前のこども
	産後のフォローをもう少し市でしてもらえると嬉しいです。1ヶ月の新生児訪問以降は市の手助けを受けたという意識があまり無い。条件に満たなくても産後に助産院利用の際の補助金をもらえるともっと行きやすくなると思います。	就学前のこども
	電動自転車を買う時の補助金など、金銭的な部分での支援がもう少しあるとよい。	就学前のこども
	給食費や医療費、学童の費用などがそれぞれ負担が大きいの、まずは対象者の多い給食費、医療費などから無償化を検討いただけると大変助かります。	小学生
	子どもが多く子育てしやすいと謳っている割には、インフルエンザや予防接種の助成もないし(柏や松戸はあります)、近隣では予約すら取れないので、隣の市まで行くこともあります。引っ越しする前の自治体では、2人乗り自転車を購入する費用の助成などもあり、保育料も安く無償化になってからは完全に無料で、主食・副食代などもかかっていないそうです。小児科も並べばすぐ診てもらえるような施設が多かった印象です。	小学生
	子どもが高校、大学に行くようになった時、経済的な理由で夢をあきらめるようなことがないような教育の環境がほしい。習い事も市で安くしてもらえるような場所があるとうれしい(例習字とか)。	小学生

子育て支援	ファミリーサポートセンターの利用者側が利用しづらい印象です。(入会までのハードルが高い)もう少し気軽に利用できるようになると有り難いです。	小学生
	病児保育事業について、利用しやすい環境(情報提供も含めて)を作って頂けると助かります。	就学前の子ども
	多胎児の父です。多胎児のサポートがもっと充実していたらと感じました。最初の1年間が特に大変でした。交互に起きるため眠ることも難しく、その疲れから外出も億劫な状態でした。自分達が制度を知らなかっただけかもしれませんが、当時はどうしたらいいかわからず孤独と疲労でいっぱいでした。	就学前の子ども
小学校	小学校に上がるに際し、所謂小1の壁が心配。特に公立の学童の数や質に注力してほしい。また、小学校も児童の数に対して少なく、1学年の生徒数が全国でトップクラスと聞くので、教師の質に留意しつつ、小学校を増やす必要があるのではないかと。	就学前の子ども
	小学校の部活動が廃止されることにとても悲しいです。子供が入れると思いき、期待していたら今年からなくなり、できませんでした。学校教育でいろんな事が廃止されてしまうと、家庭の貧富の差で教育にも差が出てしまいます。きっと、塾や習い事でカバーして下さいという事なのでしょうが、それでは、貧しい家の子は教養も身につけられません。あと、保育園利用の条件が厳しすぎて利用しようにもできませんでした。今は専業主婦でもこれから働こうかなと思っている人はたくさんいます。受け入れの増員を願います。私は資格職をしていましたが、子供が産まれてからは、誰にも頼れなくてずっと専業主婦となっています。もう少し、チャンスを広げてほしいです。長くなりましたがよろしくをお願いします。	小学生
	小学校の子どもの数多くて、たくさんの人と関われるのはとてもよく、人間関係にもまれていいと思うと同時に、休み時間に自由はなく、遊ぶところも限られているのが気になります。また、運動会や市内大会などを省略するはよいですが(先生負担なら)、子どものためとは思えません。学校の先生だけでなく、民間の力を借りて継続するべきだと思います。	小学生
	不登校児が増えている為、学校以外の居場所(多様な学びの場)をもっと充実させてほしい。訪問相談員の存在をもっと分かりやすく利用しやすくしてほしい。	小学生
学童クラブ・子どもの居場所等	学童の情報をどこから得たら良いのか分からず、この先悩みそうです。(公立だけでなく民間もたくさんあるので)まとめて比較できる物があると嬉しいです。	就学前の子ども
	学童クラブで長期休みの時給食を出して欲しい、平日、朝が早く小学生になったらどうしたらいいか悩んでいる(朝7:30出勤の日がある為)、登校班がなくなったと聞いて、朝の登校(来春から)も送迎が必要なので、仕事の時間とどうするか調整中。登校班を復活させて欲しい。	就学前の子ども
	学童を朝もやってほしい。長期休業期間は給食を出してほしい。保育園と同様の保育提供をしてほしい。子の登校時間より親の出勤時間が早い為、家のカギ閉めができない低学年の間だけでもお願いしたい。できないなら時短勤務ができるように流山市として保護者の職場へのお願い文書を出してほしい。入学前の健康診断の頃には出してほしい。ムリなら退職や転職について考えないといけないので是非お願いします。	就学前の子ども
	小学生の子どもが、屋内で朝待機できる場所が欲しい。親の出勤時間が学校の開門より早く、子どもが1人で屋外で学校が開くの待っている状態。不審者や熱中症などが心配。学校の体育館など、開門の7:45まで待機出来る場所を解放してほしい。	就学前の子ども
	5~6年生になって学童を使えなくなったら、夏休みなどだけでも預かってもらいたい。親が安心して働けるようサポートしてもらえたらと思います。(学童でなくとも、何かサマースクールのようなものがあれば3、4日ではなく長期間お願いしたい)。	小学生
	パートなどフルタイムでない仕事だと、長期休暇中の預け先が少なく、仕事にあまり出られないようになったのが不便でした「夏休み子ども教室」がとてもありがたかったです、小学校の懇談会が子供が帰宅するかしないかの時間帯から始まるのが分からなかったです(カギを持たせて一人で帰宅させるのか?など)。できれば、出席したいのにどうすれば良いのか。学校内で待てたら助かると思いました。	小学生
	学童クラブは原則3年生までなので、3年生までは使っていましたが、今は使っていません。夏休み(長期休み)のみの利用を認めてほしいです(もしくは、夏休みのみ民間学童の補助手当など)。普段は学校が終わるまでにほしい仕事が終わるのですが、夏休みはどうしようか、毎年頭を悩ませています。	小学生
	放課後の学校の校庭を子ども達に解放して下さい。体をたくさん使って遊べる場所が少ないと思います。見守りの人を市で委託していただき、配置して下さい。是非よろしくをお願いします。	小学生

障害児支援	障害ある子の未就学児、親への勉強会や学ぶ機会をもっと増やしても良いと思う（少なくとも6年前は年1回程だった）。発達専門医からの話や公演会などの機会もあると良いと思う。	小学生
	発達や療養。支援など、もっと専門的な方の充実を希望。小学校に心理士さん常勤希望。	就学前のこども
	地域の小学校に通えない為、市外の特別支援学校に通っています。とても良くして頂いていますが、やはり距離があるので送迎の負担が大きいです。公園のインクルーシブ遊具の設置はとても良いと思います。日中の明るい時間に安心して遊ばせる事ができる場所があったらとても嬉しいです。	小学生
	障害のある娘がいますが、朝の通学バスの数十分の待機時間を預けられる方がいなくて、母親が退職しなければならない状況も考えられました。自力でそれを解決するしかない今の状況に大きな不満を感じます。障害のある子どもへの支援を他市区町村よりも厚くすることは、子育てしやすい街への重要な条件だと思います。ぜひ、重く受け止めてもらいたいです。	小学生
まちづくり	つくばエクスプレス付近ばかり力を入れている。松ヶ丘地区にも、活性化の支援考えてほしい。商店街もなくなり、住宅や介護施設ばかり。駄菓子屋とかお祭りとかぜんぶなくなり、遊びも街中を自転車でサイクリング状態。抜け道として利用されることが多くなり、トラックなど危険が多い。子供が安心して遊べる施設が欲しい。雨でも遊べる屋内施設や勉強できる図書館代わりになるような学習サポート施設、誰かちゃんと大人が見てくれるサポートの人がいてくれるとなおいい。また駅前には柏市になり、流山市民が、利用できる子育てサポートがない。駅と逆走しなければならず、駅近くの住民には不便。駅近くに利用できる医療施設、児童施設増やして欲しい。また青少年育成で剣道しているが子供が集まらず存続危機。長い歴史がある支部であり、市からも力を貸して欲しい。松ヶ丘地区は本当に高齢者ばかりでとても未来がないと感じる。	小学生
	交通量が多く、細い道でもスピードの早い車がたくさん通っていたり、流山おおたかの森駅の近く以外は歩道が十分に整備されていなかったりと、子供と道を通る上で危険と感じる場所がたくさんあるので、ぜひ改善していただきたいです。	就学前のこども
	「流山おおたかの森」という駅名なのに子どもはおおたかを知りません。みたことはありません。駅名通りに「おおたか」が住める自然環境を守っていただきたいです。子どもに自然の大切さを教えたいです。これ以上の森林伐採による住宅は不要です。人が多すぎてつくばエクスプレス開通前より住みにくくなっています。	小学生